

El Gobierno de Navarra impulsará la creación de Organizaciones de Productores en el Sector Lácteo

Estas agrupaciones consiguen ventajas en la elaboración y comercialización de sus productos, pudiendo recibir, además, ayudas de la Unión Europea

El Gobierno de Navarra impulsará la creación de Organizaciones de Productores en el Sector Lácteo, con el objetivo de que sus miembros puedan obtener ventajas en la comercialización de sus productos y puedan negociar precios colectivamente, conforme al proyecto de Reglamento comunitario que está impulsando la Comisión Europea. Así se lo ha hecho saber la consejera Sanzberro a la nueva Junta Permanente de UAGN, encabezada por su presidente Félix Bariáin, en la reunión que han mantenido esta mañana en la sede del Departamento.

El Gobierno de Navarra comparte la preocupación manifestada por UAGN ante la difícil situación por la que atraviesa el sector ganadero y, por ello, la consejera ha recordado que el Departamento ha puesto en marcha en esta legislatura nuevas iniciativas tendentes a hacer esta situación más sostenible para el sector.

Entre esas medidas está el Plan de Emergencia antes la crisis ganadera lanzado en 2007, vigente en la actualidad; la implantación de 5 nuevas ayudas de carácter agroambiental; o el incremento del importe de las ayudas a la Indemnización Compensatoria de Montaña para ganaderos. A todas ellas se suma ahora el impulso a la creación de Organizaciones de Productores en el Sector Lácteo, con el objetivo de que los agricultores y ganaderos refuercen su posición en la cadena de valor, en la que hoy por hoy son el eslabón más débil.

Asimismo, se ha recordado a UAGN que uno de los objetivos prioritarios del Departamento es el pago de la PAC cuanto antes a agricultores y ganaderos, ya que es una ayuda fundamental que viene a compensar la falta de unos precios razonables, y que por ello Navarra es la primera Comunidad en España en hacer llegar esta ayuda al sector. Concretamente, y refiriéndose a la campaña 2010, cuyo periodo de pago es de 7 meses (diciembre 2010-junio 2011), la consejera ha recordado que para el día 2 de diciembre, segundo día hábil de pago, el Departamento ya había abonado el 98% de las ayudas, y que para este mes de enero estarán pagadas el 99,7% de las ayudas, restando, por lo tanto, únicamente el abono de un 0,3%.

También se ha informado a la organización agraria sobre las últimas novedades relativas al futuro de la PAC, recordando que el Departamento inició el pasado mes un proceso de participación con entidades y organizaciones con el objetivo de recoger las propuestas del sector agrario de cara al proceso de configuración de la nueva PAC.

Por último, se ha dado cuenta a UAGN de la ejecución de presupuesto de 2010 referente a la línea de ayudas de mejora de la eficacia, línea desde la que se subvencionan los proyectos de modernización del sector. Se ha informado que se ha superado la ejecución prevista para el año pasado (20 millones de euros), siendo la ejecución final de 21,7 millones, lo que ha permitido al Departamento adelantar a 2010 la subvención a todos los expedientes que a final del ejercicio estaban finalizados y documentados completamente (207 expedientes), con el consiguiente beneficio para el sector.

En lo relativo a la línea de CUMAS, cuya demanda ha superado en 744.000 euros el importe de la convocatoria, que era de 2 millones de euros, el Departamento va a realizar un esfuerzo para atender todas las solicitudes.

Organizaciones de Productores

En octubre de 2009, a la vista de la difícil situación que atravesaba el sector lácteo, la Comisión Europea, a instancia de varios estados miembros, creó un grupo de expertos con el objetivo de analizar el futuro del sector. El grupo, emitió un informe y unas conclusiones que se han plasmado en una propuesta de Reglamento que admite que los ganaderos productores de leche puedan agruparse en Organizaciones de Productores y negociar conjuntamente los precios con las industrias lácteas.

Aunque el Reglamento se encuentra en tramitación, la iniciativa del Gobierno de Navarra tiene como objetivo que los ganaderos se anticipen en constitución de las Organizaciones de Productores para que estén preparados cuando éste se apruebe.

Una Organización de Productores es beneficiosa para sus miembros porque pueden obtener ventajas en la comercialización de sus productos y pueden negociar precios colectivamente. Las Organizaciones de Productores en el Sector Lácteo se sumarían a las ya existentes en el Sector de Frutas y Hortalizas. El Departamento impulsará y apoyará iniciativas para extender este sistema a otros sectores agrícolas y ganaderos.

El Gobierno de Navarra considera preciso mejorar la integración y vertebración de los distintos eslabones de la cadena de valor alimentaria, apoyando más que nunca las distintas fórmulas de integración y apostando por las relaciones contractuales estables en el medio y largo plazo entre productores, transformadores y comercializadores, que garanticen la viabilidad económica de todos los eslabones de la cadena. Concretamente, los productores son el eslabón con menor capacidad de negociación en la formación de los precios en la cadena de valor alimentaria.

Medidas de Apoyo al Sector Ganadero

En octubre de 2007 el Departamento de Desarrollo Rural y Medio Ambiente puso en marcha un plan de emergencia ante la crisis del sector ganadero, motivada en buena parte por subida de los precios de los piensos. Con este plan, vigente todavía, se pretende evitar la desaparición de explotaciones y la reducción de la actividad económica, teniendo en cuenta que estas circunstancias se registran en zonas rurales en que son escasas otras opciones con viabilidad económica. Básicamente el plan se estructura en una serie de medidas que incluyen acciones generales para todos los tipos de ganadería, ayudas puntuales para las explotaciones en situación más críticas y ayudas estructurales a más largo plazo.

Asimismo, en lo referente a las ayudas agroambientales y de montaña en 2006 había 5 líneas de ayudas por un importe total de 5,5 millones de euros. En 2011 hay 10 líneas de ayudas por un importe total de 11 millones de euros. Por lo tanto, desde la campaña de 2006 se han duplicado tanto las líneas de ayudas del Gobierno de Navarra como su presupuesto. Las nuevas líneas de carácter agroambiental puestas en marcha son: Patata de siembra, Plásticos biodegradables, Razas Autóctonas en extensivo, Sistemas ganaderos sostenibles, y Agroambientales de viñedo viejo

Proceso de participación ante la futura PAC

El pasado 18 de noviembre la Comisión Europea presentó al Parlamento Europeo una Comunicación sobre el futuro de la PAC después de 2013. Nos encontramos en un momento crucial para la agricultura y la ganadería europeas y por tanto para los agricultores y ganaderos navarros.

Por ello, el Departamento de Desarrollo Rural y Medio Ambiente ha iniciado un proceso de participación para conocer y debatir la posición de las entidades y organizaciones del sector agrario navarro respecto a esta Comunicación, con el objetivo final de concretar en un documento las propuestas que el Gobierno de Navarra defenderá en cuantos foros sea posible, y muy en particular ante el Ministerio de Medio Ambiente, Medio Rural y Marino. El proceso comenzó el pasado 17 de diciembre con una reunión con las principales entidades representativas del sector (UAGN, UCAN y EHNE), y continuará con el resto de organizaciones y entidades representativas del sector agrario.

Nueva Junta Permanente de UAGN

UAGN celebró el pasado 15 de diciembre su XI Congreso en Pamplona, en la que fue elegida la nueva Junta Permanente para presidir la organización, formada por: Félix Bariáin, presidente; Luis Miguel Serrano, vicepresidente; Miren Argui, vicepresidenta segunda; David Lezáun, secretario; Marcelino Etayo, tesorero; David Iribarren, vocal de herbáceos; Álvaro Cirauqui, vocal de hortofrutícola; Javier Ayechu, vocal de ganadería; M^a Ángeles Sarasíbar, vocal de ganadería; Isidro Garbayo, vocal de vitivinícola; Gonzalo Barber, sección de jóvenes; y Miren Belate, sección de jóvenes.